

Palma de Mallorca

HORAS DE DESPACHO  
Redacción: de 7 a 10 de la noche  
Administración: de 8 a 11 de la mañana

Teléfono 27

OFICINAS  
Conquistador 30

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

**COK**  
Y LEÑAS DE TODAS CLASES  
en la Casamata al lado de la Plaza de Toros  
Depósito de Francisco Ramis

El cok, procedente de la fábrica de Gas, se vende puesto a domicilio y colocado en las carboneras, sin aumento de precio.

Se sirven a domicilio leñas de pino olivo a propósito para coladas, cocinas económicas y estufas pequeñas.

El quintal de cok es de 40 kilogramos.

Los encargos se cumplen con prontitud avisando en el local de la venta o en la calle de los Olmos núm. 1-3.º

## AL COMERCIO

Se ha recibido en la casa **Amengual y Muntaner** un grandioso surtido de sobres de diferentes clases y colores, los cuales se timbran ó imprimen y venden á precios sumamente económicos.

### Sobres timbrados

á 7 pesetas el millar.  
2, Cadena, 2-30, Conquistador, 30

## Manual de Consumos

### LEY, REGLAMENTO Y TARIFAS

para la imposición, administración y cobranza del impuesto de consumos y alcoholes, con extensas explicaciones prácticas, respecto á todos los casos que pueden presentarse

por

D. Vicente Gay Taengua

Obra voluminosa y la más completa, utilísima para Ayuntamientos, Secretarios, Arrendatarios, Gremios, etc., etc.

De venta en casa de  
**Amengual y Muntaner—Cadena, 2,**  
al precio de  
2 pesetas 50 céntimos

## OBRA NUEVA

### INFLUENCIA DE LOS ARAGONESES EN EL DESCUBRIMIENTO DE AMÉRICA

por

D. Miguel Mir

de la Real Academia Española

Acaba de aparecer este interesante opúsculo, editado y esmeradamente impreso en casa de los Sres. Amengual y Muntaner.

De venta: Cadena, 2

A 1 peseta 50 céntimos

## Instantáneas

Cuando llueve...

En otro tiempo que ya va estando lejano, recuerdo que uno de mis placeres favoritos era escuchar el redoble de la lluvia sobre los cristales, desde la cama, mientras el pensamiento se mecía en ese sopor que limita el mundo de la realidad, del mundo de los ensueños.

A medida que pasan los años el día empieza más tarde para los que tenemos que cumplir la maldición divina por el pecado hereditario. Los ricos, los que no trabajan, los que pueden escuchar la música de la naturaleza en la enramada de sus jardines, por la primavera, y en el ambiente caldeado de sus gabiríes, cuando el invierno azota con sus vendavales los troncos secos y tamborilea en los miradores con sus lluvias, esos no pertenecen á la descendencia de Adam.

Deben de tener razón los que afirman que el hombre no procede de una sola pareja.

Hay que trabajar recortando el sueño por la mañana y por la noche.

Preparo la maquinilla de instantáneas y abro las maderas del balcón en demanda de un rayo de sol. ¡Maldición!

Los vidrios mojados ciernen una luz opaca y triste, que se pega mal á las paredes de mi cuarto lleno de fío.

Fuera va cayendo el agua hilo á hilo, pertinaz, monótona, fastidiosa, como la oratoria de un académico de ciencias morales y políticas.

Parece que en el cielo se llora por los infelices de la tierra.

Mientras el sol duerme el sueño de los justos sobre el lecho de nubes, y en tanto que esos estropajos grises friegan el aporcelanado firmamento para que sea digno de recibir al astro del día, la inspiración soñolienta busca en los recuerdos del pa-

sado un rincón caliente donde recostarse pudorosa y lo busca lejos de los peligrosos bordes del tintero, que dardan á la pluma el reflejo de sus intimidades.

¡Fuera con la máquina!  
Esta luz y estos pensamientos velarían la placa.

Sobre el hormigueo de gente que baja por ambos lados de la calle de la Montera, bailaban un rigodón fantástico los paraguas, esas setas negras y móviles, recordadas como la esclavina de un balandrán de clérigo, que se muerden furiosamente al encontrarse.

En todas direcciones cruzan unos bultos misteriosos, pardos, acabados en punta, como los pilones de azúcar y las crónicas generales de Fernández Bremón: son los que usan impermeable...

De pronto, junto á la bola de hierro del ministerio de la Gobernación, se desgarra la nube, mostrando un girón de cielo y en el polvillo acuoso de la atmósfera flota un reguero de oro.

Los dos arroyuelos de agua negruzca, que bajan trezados por la cuneta de las aceras, se atorillan en las bocas impuras del alcantarillado que sorbe aquellas inmundicias con glogoteo siniestro.

Una mujer atraviesa la calle recojiendo graciosamente la falda; dos ojos azules iluminan su rostro; dos dedos de media se salpican de fango.

El sol acaba de mostrarse como una sonrisa del buen Dios.

Apartemos la vista de las impurezas de abajo para fijarla en los consuelos de arriba.

NICOLÁS DE LEYVA

Madrid 11 de Enero de 1893.

## España y Portugal

Viene observándose en la prensa de Lisboa, que acentúa su hostilidad hacia todo lo que procede del Reino Unido. La política que el Gobierno de Londres inició contra Portugal hace dos años, no podía dar otros frutos. La herida está abierta, y de ella mana sangre.

Q *Journal do Commercio* ha publicado recientemente un artículo, cuyo extracto el telégrafo anticipó, en que, aludiendo al banquete dado en honor del Sr. Sanchez Moguel, aconseja una política de aproximación á España, única, en su concepto, que puede resultar ventajosa para ambos países.

Después de advertir que la opinión se ha modificado mucho en ese sentido, y que crece la corriente de simpatías hacia nuestra nación, añade:

«Este sentimiento tiende á fomentar la prosperidad de las dos naciones de la Península, y á establecer entre ellas amistad más estrecha, basándola en las afinidades de raza.

El importante cambio que esto representa en la política de Portugal, débese, en cierto modo, á Inglaterra, nuestra codiciosa aliada, que, abusando de su fuerza, ha dado nueva dirección á la política portuguesa, de tal modo, que la opinión pública no vacilaría en preferir la amistad de España, si tuviera que optar entre ésta y su alianza con la Gran Bretaña.

La alianza británica no era últimamente más que un acto de explotación, cuyo efecto inmediato fué impedir que Portugal hiciera un tratado práctico y de verdadera amistad con España. Un pacto de esta clase constituiría la garantía más sólida de prosperidad.

Todo lo que sea fomentar nuestras relaciones con el Reino vecino y hacerlas duraderas, no podrá menos de parecer altamente simpático á los que ansían, dentro de la absoluta independencia de ambos pueblos, que se estrechen los lazos de su amistad más firme.

## Lo que vale un hombre

Los americanos son, y es inútil el decirlo, gentes prácticas y positivas. En efecto, no solamente fijan el valor de la bestia propiamente tal, sino también el valor de la bestia humana.

El hombre, dicen los «yankees» es el animal que trabaja más, y desde el punto de vista de la economía es el que vale más. Ya se había establecido el valor del negro; el doctor Tarr ha querido establecer el

precio del blanco, y hé aquí los resultados á que ha llegado basado en las clases agrícolas del condado de Norfolk.

Un recién nacido, cuyos padres sean trabajadores, vale 25 escudos; á los cinco años su precio es el de 250; á los diez, vale el doble, y en cuanto tiene la edad para poder trabajar, vale 800 escudos.

A los veintidos años tiene la bestia humana su máximo valor, ó sea 1.200 escudos. Después decae lentamente y á los cincuenta años no vale más que 600 escudos; á los setenta apenas vale 5, y á partir de ahí, no solamente no vale, sino que representa una pérdida.

Los salvajes que matan á los viejos que alcanzan setenta años, son, según el doctor Tarr, profundos economistas.

Evidentemente el autor de estos cálculos no ha tenido en cuenta á los cantantes que ganan algunos millares de francos cada noche, y que, por consiguiente, representan un valor incalculable.

De cualquier modo, no deja de ser un avance en el camino del progreso el señalar al hombre un precio, con lo cual, dentro de poco, las cotizaciones de la Bolsa inscribirán un nuevo valor que estará sujeto á fluctuaciones como todos, y así mismo se leerá en los periódicos:

BOLSA	Valores nominales
á las once y media	
Renta al x por 100. . . . .	92.67
Renta á fin de mes. . . . .	92.70
Banco nacional. . . . .	1.290 »
— meridional. . . . .	640 »
Bestia humana. . . . .	3.170 »

Por algo estamos en el siglo XIX, que es el siglo del progreso.

## Sarah y la Comedia Francesa

La Comedia Francesa tiene en cartera para estrenar en breve una titulada *La reina Juana*; el papel de protagonista ofrece tales dificultades que se pensó en una de estas dos cosas: ó retirar la obra por falta de actriz con facultades bastantes para soportar el papel, ó pasar por las horcas caudinas abriendo las puertas de la Comedia Francesa á la fugitiva Sarah Bernhardt.

Pero el solo anuncio de la vuelta de Sarah ha revuelto todo el personal de la Comedia. Los que fueron compañeros de Sarah no quieren admitirla de nuevo, ó mejor dicho, quieren que Sarah vuelva con las mismas condiciones en que entraría cualquier *pensionnaire* contratado simplemente, ó á su antiguo puesto de *sociétaire* con obligación de no volver á moverse de la Comedia en lo que la quedase de vida artística.

—La Comedia Francesa—ha dicho su administrador Julio Claretie á un reporter que le interrogó sobre esto—no es un pasillo ni un *restaurant*. Sarah volvería á la Comedia, estrenaría *La reina Juana* y se marcharía enseguida llevándose á América.

Esto mismo hizo, efectivamente, Coquelin, cuando hace cinco años, hallándose en igual situación que Sarah, volvió á la Comedia.

A pesar de lo dicho por Claretie, lo exacto es que la no admisión de Sarah no es definitiva, pues hay en la Comedia *sociétaires* que desean su vuelta, entre ellos el decano Mr. Got.

Sarah está, según parece, enamorada del papel de Doña Juana la Loca, hasta el punto de que si no volviese á la Comedia, crearía el papel en otro teatro de París y se lo llevaría enseguida para explotar la obra en su próxima *tournee* por América.

A todo esto, el que es verdaderamente digno de lástima es el autor de la obra, para quien la creación del papel por Sarah significa una fortuna por los productos que dejaría en América.

## NOTICIAS

### Del Extranjero

Según una agencia se ha descubierto un complot, cuyo objeto era violar la sepultura de Jay Gould, el rey de los ferrocarriles y apoderarse del cadáver de éste, á fin de exigir un enorme rescate.

Para burlar tales propósitos, la tumba del opulento hombre de negocios, tumba

que ha costado 750.000 pesetas, será vigilada constantemente por dos hombres armados, y se han colocado aparatos eléctricos en varios puntos del sepulcro, á fin de que hagan sonar timbres colocados en las estaciones de policía próximas al cementerio.

Dicen en París que los administradores del Panamá presos, son tratados en Matanzas con verdadera crueldad y hasta con salvajismo.

Parece que hace pocos días, Charles, Lesseps, aproximándose á un celador con objeto de hablarle, fué apostrofado en los siguientes términos:

«¿Cómo se atreve usted á hablarme con el sombrero puesto? (Hacia 10º bajo cero).

El guarda, para castigar á Lesseps, le hizo conducir á su calda con esposas en las manos.

Se ha despojado á los prisioneros del reloj, á pretexto que podían abrirse la garganta con el gran muelle.

Parece imposible que en una población como París, que tiene la pretensión de ser la más civilizada del mundo, se consientan atropellos de esta clase por funcionarios públicos, lo sepan las autoridades, y no se diga nada del correctivo impuesto á los que así abusan de los presos.

Convocados por el ministro de Negocios Extranjeros del Sultán, sid Mohamed El Torres, se reunieron todos los representantes extranjeros en Tánger, para oír la lectura que aquel alto funcionario dió á una carta de Muley Hassan, autorizándolos para verificar obras de saneamiento y reformas locales en Tánger, en virtud de concesiones que fueron hechas al embajador francés.

De los «cheques dorados» se ha hablado mucho con motivo de lo de Panamá.

En las casas de banca francesas hay siempre una oficina especial para los clientes ilustres, y á estos personajes se les entrega, á cambio de su dinero, un libro de cheques con cubiertas doradas. Basta la presentación de uno de estos libros para que el portador sea recibido en el acto por el jefe del negociado y cumplidas sus órdenes en el acto.

Por lo general, hay en los bancos unas habitacionesuntuosas destinadas al servicio de los «cheques dorados.»

Hablase en París, con referencia á noticias de origen ruso, del proyecto de matrimonio entre la Princesa Margarita de Orleans, hija del duque de Chartres, con el Príncipe heredero de Rusia.

El Príncipe Federico de Hesse y la Princesa Margarita de Prusia, cuyo matrimonio se celebrará el día 25 del actual en Berlín, harán un viaje á Inglaterra á fines de Febrero próximo.

Serán recibidos por la Reina, y alojados en el castillo de Windsor.

Cerca de Jimenez, Estado de Chihuahua (Méjico) ha caído un bólido de 40.000 libras de peso, aproximadamente.

El cuerpo celeste se hundió en el suelo hasta una profundidad de los metros. Debajo del sitio en donde cayó el bólido se encontró una riquísima mina de plata.

Agradecida al fenómeno meteorológico, la población ha hecho transportar la preciosa masa de piedra «celeste» á la ciudad de Méjico, gastando 900 dolares en la conducción.

El bólido zahorí debieran llamar al descubridor de la mina de plata.

Hay que pedir á Dios que caiga otro por acá.

Y que haya mina.

Has bien y heredarás millones.

Una mujer de Asford, en el condado de Kent, acaba de heredar pesetas 3.750.000, que la deja al morir un caballero á quien no conocía más que por haberle dado un vaso de agua años ha, al verle indispuerto en medio de una multitud de curiosos frente al palacio de Buckingham, en Londres.

Se ha ordenado de Pesh á todas las autoridades húngaras, hagan un censo, que ha de causarles no pequeño trabajo y grandes dificultades.

El 31 de Enero, en efecto, debe hacerse el recuento de «tsiganos», que no teniendo domicilio fijo, recorren el país en numero-

sas bandadas, dedicándose á oficios viles ó á la mendicidad y á la rapiña.

La operación no ha de durar más que un día, á fin de evitar inscripciones dobles.

Dicha orden ha sido dada en tal forma, porque dicho día levantan los tsiganos su campo.

La fuerza puede emplearse para asegurar la aplicación de la ley y precaver escenas tempestuosas.

Un Sindicato de caballeros americanos, á cuyo frente se hallan varios ciudadanos distinguidos de Nueva York, ha formado el proyecto de hacer un cómodo viaje alrededor del mundo en un magnífico vapor de 3 500 toneladas, que por su lujo, por sus comodidades y por todas sus circunstancias reunirá las condiciones de un *yatch* particular.

En él se servirán las más exquisitas comidas á todas horas del día y de la noche, vinos, cigarros, etc.; habrá lavanderas; se imprimirá un periódico semanal; cada pasajero tendrá un camarote para él solo; no se permitirá que el número de viajeros exceda de 160, por más que el vapor podría llevar muy bien el doble; el gran salón estará constantemente abierto, y habrá bailes y toda clase de entretenimientos.

Además se dará á cada pasajero una póliza de seguros de 5.000 pesos fuertes, que servirá para todo el viaje. Las travesías no serán muy largas, y, sobre todo, no sufrirá el molesto y repugnante accidente del mareo en la excursión, porque el vapor esperará siempre para hacerse á la mar á que el tiempo esté bueno.

El ministro de la Guerra de Francia ha concedido en nombre del Gobierno una medalla de oro á sor Teresa, Superiora de la Hermandad de Gros Caillon, en premio de sus caritativos servicios á los atacados de varias epidemias, durante el largo espacio de treinta años.

Por sexta vez ha sido promovido á la primera magistratura de la república suiza M. Scheuk. Es un hombre de setenta años, originario de Berna, frió, tético, antiguo pastor protestante. Ha formado parte del Consejo federal durante treinta años, habiendo estado casi constantemente al frente del departamento del Interior.

Muy ágil, á pesar de la edad, y fuerte como un Hércules, es uno de los raros gobernantes del país que han *entrado en fuego*, como que fué capellán de un batallón en la campaña del Sonderbund.

Es muy aficionado á viajar en compañía de sus hijos, y para ahorrar los gastos de fonda lleva consigo una tienda de campaña y hamacas.

Se cuenta que años atrás, haciendo excursiones por los alrededores de Avignon, fué sorprendido por los gendarmes. Se le detuvo, y al preguntarle qué profesión ejercía, respondió que era el presidente de la Confederación helvética.

*Le Moniteur de Rome* publica un curioso artículo acerca de la Egloga IV de Virgilio, *Sicelides Masco*, en la que muchos han creído ver una copia de las profecías, una reminiscencia de los cantos sibilinos, y hasta un próximo vaticinio del advenimiento del Mesías. La cuestión, aunque vieja y muy trillada, parece todavía susceptible de nuevos datos y esclarecimientos.

Telegrafían de Sanghai al *Times*, que un misionero católico regaló á un chino un ojo de cristal, y por este solo hecho se exasperaron de tal modo los naturales contra los europeos, que ha faltado poco para que se promoviera un gran desorden.

Dícese oficialmente que la Reina de Inglaterra, á petición del gobierno de Washinton, ha resuelto prestar para la Exposición de Chicago el cuadro del primer mapa de América, original de Leonardo da Vinci, que en la actualidad se halla en la colección de S. M. británica en Windsor Castle.

### De las Provincias

A Granada ha llegado un velocipedista alemán llamado Herr Boetticher, que ha hecho en bicicleta el viaje desde Copenhague hasta Jaen, pasando por París, Perpignan, Gerona, Barcelona, Lérida, Zaragoza, Guadalajara, Madrid, Valdepeñas, etcétera.

En Jaen se le rompió la bicicleta y el velocipedista alemán, sin arredrarse, continuó á pie su viaje hasta Granada.

Tan intensísimo es el frío que se está sintiendo en Tarragona, que uno de estos últimos días no pudieron proveerse de agua los vecinos en las primeras horas de la mañana, á consecuencia de haber aparecido helada en todas las fuentes públicas, hasta que varios dependientes del Municipio derrieron el hielo por medio del fuego.

En algunas fuentes, el hielo produjo muchos resbalones y fuertes caídas, rompiéndose no pocos cántaros.

Han sido capturados en Guadix los bandidos que componían la cuadrilla capitaneada por los licenciados de presidio Torcuato Salmerón, de Almería, y Antonio Garzón, de Benalúa, los cuales, tomando como campo de operaciones el Barranco del Muerto, camino de Baza á Guadix, sorprendieron y robaron á gran número de viajeros que volvían de la feria de aquella ciudad, despojándolos de unas 4.000 pesetas que llevaban, y dejándolos á todos amarrados y vueltos debajo de los aparos de las caballeras.

Desde el pasado Noviembre una sociedad de Higuera la Real viene practicando exploraciones en la Sierra de Valera la Vieja, término de Fregenal, en el sitio donde se discute si estuvo ó no enclavada la antigua Nertóbriga de la provincia bética de la España ulterior.

Parece que las exploraciones ofrecen buena perspectiva.

Cortamos de un periódico de Valladolid: «Un vigilante de Consumos ha sido sorprendido en el momento que intentaba pasar, sin abonar los derechos correspondientes, seis kilos de longaniza.»

Si el prior juega á los naipes, ¿qué han de hacer los frailes?

Se ha dispuesto que se desarmen las fragatas *Almansa*, *Lealtad*, *Gerona* y *Villa de Bilbao*, y á todos los cañoneros de tercera clase, excepto el *Segura* y el *Tajo*, que prestarán servicio de guarda pescas en los ríos Miño y Bidasoa.

En la villa de Castrojeriz (Burgos), en un voraz incendio, han perecido dos infelices cristuras de tres y un año de edad respectivamente, que se encontraban en sus camitas en la casa donde ocurrió el siniestro. No fué posible salvar á los niños, por el rápido incremento que tomó el fuego.

En Villafranca del Panadés la invasión filoxérica ha tomado considerable y alarmante desarrollo, siendo en gran número las hectáreas de terreno devastadas por tan funesta plaga.

Escribe la prensa de Almería que se disfruta en aquella población de un clima primaveral.

La temperatura ordinaria es de 12°.

Una anécdota de actualidad.

Dice la *Unión Mercantil*:

«Cuantas que anteaer pasaba por la Cortina del Muelle una ilustre y egregia dama que hace muy poco vino á Málaga.

Le llamó poderosamente la atención ver en distintos sitios del muelle á no pocos hombres en mangas de camisa.

Eran sin duda trabajadores y mandaderos de los que esperan encontrar ocupación en aquel sitio, ó vagabundos de los que se sientan allí á tomar el sol, como hacen en Nápoles los barqueros cuando no tienen trabajo.

A la augusta viajera le llamó poderosamente la atención ver esa semi-desnudez en lo más riguroso del invierno.

Preguntó qué hacían tantos hombres en mangas de camisa en el mes de Enero.

Y le contestó la persona que la acompañaba:

—Pues hacen la propaganda del clima de Málaga.

El ministro español en Méjico, señor duque de Almodóvar del Valle, se embarcará en Cádiz el 30 del actual, con dirección á aquella república.

En el Priorato y en las comarcas limítrofes se halla paralizado todo movimiento á causa de la horrosa helada que están sufriendo, pues la considerable cantidad de nieve que cayó la semana última, se halla congelada é imposible el tránsito, así por los caminos como por el interior de las poblaciones.

En el primer vapor que salga para Filipinas embarcarán 125 marineros de Cartagena con destino al archipiélago.

Las medidas prohibitivas del gobierno inglés con relación al ganado, ce han dejado sentir bastante en Vigo.

La estadística del año último arroja una diferencia notable en la exportación de reses vacunas por este puerto.

Los 2 177 bueyes que se embarcaron el 91 para Londres y Gibraltar, quedan reducidos el 92 á 1.110.

Es decir, 1 606 cabezas menos, que representan una pérdida de más de 128.000 duros.

Y si se tiene en cuenta además que la exportación quedó limitada á unos cuatro meses del año, y que á juzgar por la cifra de aquel período de tiempo, el embarque

ofrecía superar en mucho al del año anterior, los perjuicios son mayores.

Puede calcularse que á no haber adoptado el gobierno inglés tales disposiciones, el año 92 hubieran salido de Vigo más de 3.000 bueyes, y entre nuestros paisanos se hubieran distribuido unos 159.000 duros.

Dicen de Valencia:

«El señor Arzobispo ha dispuesto que le sea presentado, cuando obtenga la libertad, el niño recluso de 14 años de edad, preso dieciséis veces por diferentes causas.»

¡Vaya un niño aprovechado!

Ha fallecido en el hospital de Lérida Tiburcio Aznar, indultado de la pena de muerte el 28 de Noviembre último.

Nuevamente ha tenido el alcalde de Mequinenza que dictar disposiciones para evitar una catástrofe con el peñón, que amenaza desplomarse sobre media villa.

En Zaragoza han surgido diferencias entre las autoridades civiles y las militares, á causa de las cuales se ha retrasado la ejecución de los reos allí en capilla.

### De la Capital

Por inadvertencia al procederse al arreglo de la primera plana de nuestro número de ayer, aparecieron como de la *prensa asociada* los telegramas que publicamos, siendo así que todos ellos procedían de la *Agencia Almodóbar*.

Importa que se entienda así para que las cosas queden en su debido lugar.

A las tres de la tarde del domingo último, 15 del actual, el vigía de Portopí dió aviso por teléfono á la Capitana de este puerto, que un bote había desamparado la costa Noroeste de esta bahía á consecuencia del viento algo huracanado que reinaba del 4.º cuadrante, el cual no permitía á dicha embarcación ganar tierra por medio de vela ni remo. Enterado del suceso el cabo de mar de la Comandancia de Marina, Sr. Enseñat, capataz de la brigada de Salvamento de Naufragos de este distrito, hizo tripular un falucho de buenas condiciones marineras en el que se embarcaron juntamente con él el patrón de la balandra Mercedes del Sr. Zafortezá, otros individuos marineros de esta matrícula y tres señores socios del Real Club de Regatas que se prestaron voluntariamente á ir en auxilio del bote que se hallaba en peligro. En breve rato estuvieron al costado del referido bote al que dieron un cabo grueso y tomandolo á remolque fué conducido á este puerto; resultando que estaba tripulado por tres hombres, entre los que figura el patrón Antonio Bosch, quien manifestó no había podido hacer cara al fuerte viento que reinaba con el fin de cojer tierra.

De no haberse acudido en auxilio de dicha embarcación oportunamente y no habiendo calmado el viento, hubieran tenido que pasar la noche de aquel modo aterrados de frío y expuestos á romper la amarra que los sostenía fondeados y en este caso corrían eminente peligro.

El ojo experto del vigía, siempre atento á avisar cualquier siniestro marítimo, la pericia del capataz de la brigada de Salvamento de Naufragos y la predisposición siempre activa de la gente de mar que tripularon el laud *enviada* de bou evitaron las consecuencias que hubieran podido ocurrir á los tripulantes del bote ya citado.

Cortamos del *Liberal Palmesano*:

«El mismo día de su llegada el señor gobernador de la provincia acompañado del diputado señor Rosselló visitó detenidamente el Hospital provincial y la casa de Misericordia prodigando calurosos elogios á la Diputación por el estado en que se hallan dichos establecimientos benéficos.

Los elogios del señor Guzmán son muy estimables pues ha de nostrado su competencia contribuyendo grandemente como vicepresidente de la Comisión provincial de Palencia á mejorar los establecimientos de aquella capital.»

El mismo periódico dice que el primer acto del señor gobernador don Victoriano Guzmán ha sido encargar el puntual y estricto cumplimiento de las disposiciones dictadas por el gobernador interino señor Rosselló para reprimir el juego y la prostitución y para extinguir los atrasos de algunos Ayuntamientos por obligaciones de instrucción primaria que hoy están casi al corriente.

El temperamento de la atmósfera recrudeció ayer por la mañana, en términos de haber caído una pequeña nevada en esta ciudad.

El cariz que la atmósfera presentaba hacia presagiar mayor persistencia al nublar; pero á penas hubieron transcurrido

diez minutos cuando cesó de nevar y la atmósfera quedó casi libre.

Ayer por la mañana no llegó á esta ciudad el vapor *Unión*, que debía venir de Valencia con el correo.

Suponemos que el tiempo algo duro que había en la tarde del domingo le impidió ponerse en marcha.

Y por la tarde suspendió su salida el vapor correo Mahonés.

Tenemos noticia de que probablemente al celebrarse en la Santa Iglesia la oración de cuarenta horas durante los tres últimos días de carnaval, se estrenará una misa á canto mixto que ha compuesto nuestro buen amigo el inteligente Maestro D. Guillermo Massot, misa que ha dedicado al Ilmo. Cabildo.

Las impresiones que se tienen de esta composición son sumamente favorables al buen nombre y justa fama que posee nuestro amigo.

Una racha huracanada del viento que hizo el domingo, tumbó sobre un costado á un bote dentro de la rada, dando un remojón al marinero que lo tripulaba, pero sin más consecuencia, pues el mismo levantó la embarcación y achicó el agua.

En la elección que tuvo efecto en la sociedad *La Protectora* anteayer domingo para renovar parte de la Junta directiva, quedaron elegidos por mayoría los señores siguientes:

Vicepresidente, don Juan Pizá y Oliver.

Vocales: don Francisco Gamarra Ladaria, don Nicolás Jaquotot R. ca, don Juan Comas Comas y don Nadi Sastra Lladó.

Vicesecretarios: don José Humbert Pericás y don Bernardo Molinas Capó.

En Sansellas se cometió hace algunos días un robo en una casa propiedad de un vecino de la misma villa consistente en 12 botones de oro, seis de ellos de los llamados agujereados, cuatro esmaltados con piedras al parecer diamantes, esmeraldas y rubies, dos más pequeños, una cruz, un pendiente de oro, una sortija también de oro y una de plata, treinta y cinco pesetas en monedas de plata y tres en calderilla, con dos pañuelos.

Ha sido detenido un joven de 27 años, natural de Luca, como presunto autor del robo. Practicado en su casa, sin embargo, minucioso registro, no se ha encontrado objeto alguno de los robados.

Hemos sabido que nuestro respetable amigo D. Luis Pou, catedrático jubilado de este Instituto de segunda enseñanza, se halla enfermo de alguna gravedad.

Senntimoslo vivamente, deseándole pronto alivio y completo restablecimiento.

Ha sido detenido en Santa María por la guardia civil y entregado al juzgado correspondiente, un sujeto por suponerse autor de un robo de cuatro botones de oro y diez pesetas en metálico.

Parece que ayer estuvieron en desgracia los defraudadores de la renta de consumos.

En la puerta de San Antonio fueron decomisados cuatro tordos; medio kilo de embutidos, 1 litro de vino y medio kilo de jabón en el fislato del Muelle; y 1 kilogramo de tocino en el de la Pintada.

En la última sesión del segundo período semestral celebrada por la Diputación provincial, se tomaron, entre otros acuerdos, los siguientes, según los publica el *Boletín Oficial*:

Se aprobó el extracto de los acuerdos, tomados en la sesión anterior.

Se felicitó telegráficamente al Sr. D. Antonio Maura por haber sido nombrado Ministro de Ultramar.

Se enteró la Diputación de una comunicación del Sr. Director general de Instrucción pública, dando conocimiento de haber sido nombrado ayudante numerario de la clase de dibujo de figura vacante en la Escuela de Bellas Artes, D. Lorenzo Cerdá Bisbal.

Se aprobó la distribución de fondos para el pago de las obligaciones del mes de Diciembre.

Se concedió al Ayuntamiento de Ibiza una subvención de 200 pesetas, cuya cantidad deberá destinarse á la reparación del mobiliario y material de enseñanza del Colegio de aquella ciudad, agregado al Instituto.

Accediendo á lo solicitado por el Ayuntamiento de Luchmayor, se resolvió rectificar la cuota para cubrir los gastos provinciales en el ejercicio de 1892 á 1893, reduciéndole en la proporción correspondiente á la rebaja que le ha sido concedida en el cupo de consumos por Real orden de 22 de Agosto del corriente año.

Se dió cuenta de un dictamen presentado por la Comisión de Fomento con objeto de adquirir semilla de gusano de seda para

ser repartida entre los agricultores de la provincia.

Se concedieron tres meses de prórroga al contratista de las obras de desmonte que se están verificando en la Casa de Misericordia.

Se aprobó la tarifa de precios propuesta por el cuerpo facultativo del Hospital para cada una de las diferentes aplicaciones hidroterápicas en el departamento recientemente instalado en aquel establecimiento.

Se aprobó en principio el croquis formado por el arquitecto de la provincia para la construcción de una capilla en el departamento de hombres de la cárcel de esta Audiencia.

Se concedió al Ayuntamiento de Ibiza por una sola vez una subvención de 500 pesetas con destino al pago de las obligaciones del Hospital.

Se dió cuenta de un dictamen presentado por la Comisión de Fomento sobre la proposición presentada en la sesión anterior por el Sr. D. Alejandro Rosselló, con objeto de que se acordara la creación de una cátedra de lengua árabe, que se agregara como estudio de aplicación al Instituto provincial de segunda enseñanza, pidiendo además se autorice a la Comisión provincial para que reúna los antecedentes necesarios para poder apreciar si, con arreglo a la legislación vigente, pueden las Diputaciones crear y sostener clases de aplicación en los Institutos de segunda enseñanza que se hallan a cargo del Estado, resultando aprobado el dictamen por unanimidad.

**Boletín Judicial**

Hoy a las diez y media se constituirá el Tribunal del Jurado para conocer de la causa instruida por el Juzgado del Distrito de la Catedral contra Juan Munar acusado de los delitos de robo y lesiones.

Defenderá al procesado el abogado Don Luis Castellá.

**TELEGRAMAS**

(De la prensa asociada)  
Madrid 15, 3'25 t.

En el tren correo de ayer salió para esa D. Miguel Salóm, delegado de la Asambla de la Cámara de comercio. El señor Salóm ha despedido en la representación de la Cámara gran actividad, conferenciando con el señor Director general de Impuestos y con el ministro de Hacienda y ha tomado parte en la ponencia sobre la cuestión de los alcoholes en las sesiones de la Cámara, habiendo conseguido poderes del señor ministro de Ultramar para el arreglo de dicha cuestión en Mallorca, de un modo beneficioso a la industria de destilerías. En todo lo relativo a los intereses de Mallorca obtuvo el apoyo del señor Maura.

En el mismo tren marchó a Palma el secretario del Gobierno civil, don Rafael González.

Son falsos los rumores sobre la muerte del señor Romero Robledo, quien se ha aliviado de su dolencia.—*Filomón.*

Madrid 15-7-25 n.

Esta mañana entró un criado en la alcoba de la casa del señor Martos. Notó que éste no contestaba, creyéndole profundamente dormido. Extrañando su señora la tardanza en despertarse, entró a las once de la mañana en la alcoba, sacudiéndole y notando los ojos en blanco. Alarmada llamó a los médicos, presentándose primero el de la casa de socorro, quien hizo un diagnóstico de congestión cerebral. Hicieron una sangría de pié: témesese que se reproduzca el ataque.

La casa del señor Martos ha estado concurridísima.

Madrid 15-9'35 n.

La Correspondencia ha oído que el general López Domínguez ha manifestado que en las reformas que proyecta no pueden hacerse economías en Guerra inmediatamente.

También los médicos le aconsejan que pase una temporada en Andalucía y créese que lo hará después de las elecciones.

(De nuestro servicio particular)

Por la madrugada

Madrid 16 a las 2'30 m.

Hoy se ha verificado el entierro del general Rodríguez Blanco con inusitada pompa.

El Sr. Martos ha sido encontrado en la cama, sin sentido, a causa de una congestión cerebral.

Ha salido para París el embajador de España.

Telegrafían desde Valladolid que se ha declarado un incendio en una iglesia de dicha población, habiendo ocurrido desgracias.

Ha sido objeto de censuras el último balance del Banco de España a causa del aumento de billetes en circulación.

Mañana se celebrarán Consejo de Ministros.

**Por la mañana**

Madrid 16 a las 9'16 m.

El señor Sagasta han conferenciado con el Ministro de la Gobernación acerca de la designación de candidatos para las próximas elecciones.

También ha conferenciado con el señor Gamazo sobre la cuestión de economías.

Acentúanse los rumores de que después de las próximas elecciones dimitirán los Sres. López Domínguez y Gonzalez (Don Venancio).

Continúa siendo de mucha gravedad el estado de Don Cristino Martos.—*Agencia Almodóbar.*

**Noticias marítimas**

El barco de recreo mayor del mundo.

Es el que se construye en los astilleros de Leith (Escocia). El yacht se llama «Valhala», tiene 1.500 toneladas de desplazamiento, y es de vela, hallándose a la vez dotado de una poderosa máquina de vapor, para el caso en que la falta de viento impida la navegación a vela. Se construye para un rico escocés, Mr. Laycock, hijo de un antiguo escribano de Gosford, quien se embarcará en la primavera próxima para hacer un viaje alrededor del mundo.

—El vapor «Georges Valentine» ha encallado en San Miguel (Azores). Este vapor, perteneciente a la compañía Verdeau, había salido el día 6 de Mona-Irlands.

—Los vapores «Silvio» «Schotvean» y «Penelope» salidos de Riga para Huel, Gand y Libau respectivamente con cargamento de cáñamo y lino, se encuentran a 9 millas de Domenals no pudiendo continuar el viaje a causa de los hielos.

—El puerto de Oíessa está completamente bloqueado por los hielos.

—El vapor inglés «Frantully» ha naufragado en Scutari. La tripulación se ha salvado.

—La goleta noruega «Velox», que hacía la travesía de Apalachicola a Europa, ha sido abandonada en el mar.

—En breve será botado al agua en Liverpool el vapor de acero «Castilian Prince», de 300 piés, construido para Newcastle.

—El vapor «Bohemia», de la Compañía Hamburgo Americana, que según dijimos, remolcó al «Umbria» en alta mar, durante una tormenta, y tuvo que dejarle, llegó el jueves a Hamburgo. Niega que cortara los remolques de acero que tenía dados al otro buque: dice que al principio el tiempo era relativamente bueno y el remolque se hacía bien con un calabrote del «Umbria», pero que luego hubo de sustituirle con dos cables del «Bohemia». A la mañana siguiente se rompió el de estribor, durante un violento huracán y pronto ocurrió lo mismo con el otro. Después el «Bohemia» hizo repetidas señales que no fueron contestadas por el «Umbria».

**Publicaciones oficiales**

**Gaceta de Madrid**

Extracto del número correspondiente al día 6 de Enero:

*Presidencia*—Real decreto declarando disuelto el Congreso de los diputados.

*Ultramar*—Real decreto restableciendo la observancia del decreto-ley de 13 de Octubre de 1890, por el que organizó la carrera de la Administración general del Estado en Ultramar.

—Real orden haciendo extensiva a las islas Filipinas la jurisprudencia sentada por real orden de 17 Junio de 1885, sobre provisión de notarías vacantes.

*Hacienda*.—Real orden dictando disposiciones sobre la tributación de riqueza minera.

**Estadística**

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

**Nacimientos**

Día 13.—Varones, 2.—Hembras, 3.

Día 14.—Varones, 2.—Hembras, 3.

**Matrimonios**

Día 13.—Ninguno.  
Día 14.—D. Francisco Gelabert, con doña Francisca Palmer.—D. Félix García Peña, con doña María Concepción Masas Sampol.—D. Lorenzo Co 1 Cabot, con doña Catalina Canals Timoner.—D. Andrés Valls Forteza, con doña Josefa Aguiló Aguiló.—D. Juan Darder Roig, con doña Ana María Bosch Reus.

**Defunciones**

Día 15  
Lorenzo Homar Jaume, soltero, de 55 años, Hospital, de anemia.

Fancisca Llobpart Moré, soltera, de 67 años, Hospital, de diarrea.

Antonio Juan Feliu, viuda, de 65 años, Arrabal, de congestión pulmonar.

María Epasas Moner, viuda, de 63 años, Génova, de pleuro-pneumonia.

Día 16  
Catalina Amengual Ginard, viuda, de 77 años, Hospital, de anemia.

María Serra Alcover, de 4 meses, calle del General Barceló, de bronquitis.

**Hospital Civil**

Día 15  
*Movimiento de enfermos*.—Entradas, 6 varones.—Altas, ninguna.—Defunciones, 2: 1 varón.

Día 16  
Entradas, 4: 3 varones.—Altas, 2 varones.—Defunciones, 1 hembra.

**Registros del puerto**

**DE AYER A LA PUESTA DEL SOL**

*Estado de la atmósfera*.—Acelajada y densa, con gruesa moles de *scirrurus*, muchos de ellos con vivos arbores.

*Horizonte*.—Nuboso en todo el círculo.

*Idem del viento*.—Poniente fresco.

*Idem del mar*.—Llana, rizada y fuera de puntas cabrillada.

*Buques a la vista*.—Ninguno.

*Vigia de Portopi*.—Sin señal.

**FONDROSOS**

Día 16

Polacra goleta española *Trinidad*, de 116 toneladas, matrícula de Palma, cap. D. G. Alemany, con 8 trip. y garbanzos. De Cartagena en 8 días.

Pailebot español *San José*, de 55 ton., matrícula de Palma, pat. B. Enseñat, con 7 trip. y efectos. De Valencia en 1 día.

**DESPACHADOS**

Día 16

Vapor español *Puerto Mahón*, de 356 ton., matrícula de Mahón, cap. D. José Caldes, con 19 trip. y valija. Para Mahón.

**Matadero**

*Reses sacrificadas para el abasto público*.

Día 13

Bueyes, 1.—Vacas, 7.—Terneras, 0.—Carneros, 14.—Ovejas, 12.—Borregos, 6.—Corderos, 5.—Novillos, 1.—Cabras, 1.—Cabritos, 0.—Cegujos, 0.—Cerdos, 2.—Cerdas, 3.—Lechonas, 5.

**Lecturas amenas**

**Buque fantasma**

Hay en el Océano una especie de buque fantasma, barco desamparado que anda errante de mar en mar, y que quizá continuará así por largo tiempo siendo juguete del viento y de las olas.

El buque en cuestión supónese es el *Wier G. Sargent*, navío mercante de 1.520 toneladas que partió de Laguna en los primeros días de Marzo de 1891, con cargamento de ricas maderas de los montes de Méjico.

Durante un terrible huracán, azotado por el viento y el oleaje, el barco perdió parte de su arboladura e hizo agua por todas partes, siendo recogida su tripulación por otro noruego que acertó a pasar por el lugar del siniestro.

Se creyó que el barco abandonado desaparecería inmediatamente; pero muy lejos de eso, ha sido visto 27 veces en latitudes diferentes por otros tantos buques.

El puente hallase sumergido, pero su palo mayor se eleva como alta flecha por encima de las aguas.

La última vez que ha sido visto, el 12 de Octubre último, lo fué por la tripulación del «*Steamer Asiatic Prince*», flotaba a 900 millas de las islas Bermudas; otros lo han visto también cerca de las islas Azores, y reuniendo los datos suministrados por los *paseantes* del Atlántico, resulta que el buque errante ha atravesado ya dos veces el *Gulf Stream*, recorriendo más de 5.000 millas.

**Patines**

En Madrid tuvieron los patines su época de apogeo en los últimos años del reinado de doña Isabel II. El Rey Francisco era muy aficionado a este ejercicio, y Carlos Schropp, el célebre alemán de la calle de la Montera, que era un maestro en este *sport*, daba lecciones a los personajes de la corte en unas charcas situadas en los Pozos de la Nieve, cerca de la Puerta de Bilbao, al final de la calle de Fuencarral.

Se patinaba entonces en el estanque grande del Retiro, y una tarde en que Schropp conducía un trineo en que iba el rey D. Francisco, se rompió el hielo, tomando el esposa de Doña Isabel II un baño frío, que le hizo perder mucho entusiasmo por su afición.

El rey D. Alfonso XII puso en boga los patines, y se dieron en su tiempo animadas reuniones en la Casa de Campo.

La infanta doña Isabel tomó mucho gusto a este ejercicio, en el que la acompañaban la marquesa de Nájera y otras damas aristócratas.

Después de la muerte del rey D. Alfonso XII, se ha patinado poco, siendo los madrileños, en general, poco aficionados a este ejercicio favorito de los habitantes del Norte.

**Una anécdota**

Momentos antes de empezar una batalla librada por Federico II, rey de Prusia, un oficial de núsares se apoderó, a la vista del monarca, de un destacamento enemigo. Contento el rey de tan buen augurio, se le acercó y abrazóle diciendo: «Os hago caballero del *Mérito* y te doy mil escudos» y al propio tiempo se quitó la cruz de su pecho y se la dió.—¿Y los mil escudos?—se atrevió a preguntar el húsar.—No los llevo conmigo—repuso el monarca,—pero basta mi palabra.—Señor añadió el húsar—va a tener lugar la batalla: si V. M. la gana, no es fácil que se acuerde jamás de mí, y si la pierde, no se hallará en estado de pagarme. Entonces el rey sacó su reloj, y le dijo.—Toma, ahí tienes una prenda. Después de la victoria se la devolví, y éste hizo entregar mil escudos y le nombró teniente coronel.

**Proverbios chinos**

Más fácil es desobedecer al Poderoso fingiendo tributarle homenajes, que ser con él obediente y sumiso si el mal Espíritu te aconseja al mismo tiempo hacerle una sola advertencia, por humilde que sea.

Di a tu mujer, y a tu suegra, y a tus cuñados, y a tus amigos, que no; y a tus hijos, y a tus hijas, y a tus compañeros, que sí; ó al revés, según tengas el humor y el estómago; pero al Mandarín Letrado no le digas nunca ni que sí ni que no, porque pudiera creer que querías llevarle la contraria.

Guarda la bolsa de ladrones, y tu casa de amigos falsos, y tu mujer de miradas lascivas, y tu campo de vecinos enredadores; pero si ves llegar un egoísta, déjale la bolsa, y el campo, y la mujer; porque tarde ó temprano él ha de apoderarse de todo, y de tí también, si te resistes a franqueárselo.

Por tres cosas se pierden las mujeres: que son los ojos, los trajes y la curiosidad; y por otras tres los hombres, a saber: por las mujeres, por la ignorancia y por la ambición; pero a los Imperios sólo una cosa puede perderlos irremisiblemente: la pereza de sus gobernantes.

Ten cuantos pleitos quieras, y riñe con todos tus amigos uno á uno; pero no discutas nunca con tu mujer ni compruebes la cuenta que te presente el recaudador de contribuciones.

Guárdate bien de confundir el candor de los inocentes con la simplicidad de los tontos. Por mucha malicia que en aquél haya, siempre será inofensiva; por mucha inocencia que éste encierre, siempre resultará peligrosa.

Cuando propongas a alguien un negocio, y te conteste:—«Lo pensaré»;—haz cuenta de que acabas de oírle:—«Trataré de engañarte»

**Botellas de papel**

La fabricación de botellas de papel se ha llevado a cabo con notable buen éxito en Chicago; ya se vá extendiendo gradualmente por todos los Estados Unidos.

La primera de las ventajas de esta nueva aplicación del papel, es que las botellas no se rompen jamás, mientras que el coste á que pueden presentarse en el mercado es muchísimo más bajo que el de cualquier otro receptáculo del mismo tamaño hecho de vidrio, barro ú hojalata.

Tiénase, además, una gran economía en el peso, cosa importante cuando hay que trasportar un artículo en grandes cantidades y también en el coste de empaquetarlas.

**¡Un millón de pesos!**

No hace muchos días que un comerciante muy rico hizo ofrecer al czar de todas las Rusias nada menos que un millón de pesos fuertes, por la magnífica colección de sellos de correos que desde sus primeros años, y gastando sumas enormes, ha ido reuniendo.

Si nosotros fuéramos el emperador moscovita, no vacilaríamos ni un momento en desprendernos de tan valiosa colección, con objeto de dedicar el millón de duros al alivio de los centenares de miles de súbditos de aquel país que se están muriendo de hambre.

**Pasatiempos**

Un banquero celebraba el 86 aniversario de su nacimiento, y hablaba ante varios de sus amigos y con cierta melancolía, de su próxima muerte:

—¡Bah!—decía uno de los presentes.—Puede usted vivir hasta cien años.

—¿Y por qué?—respondió el banquero, levantando la cabeza.—Dios me ha de tomar á ciento, pudiéndome tomar á ochenta y seis?

**Cultos para mañana**

**Jubileo de Cuarenta-horas**

Concluirán en la Piedad, exposición á las seis; á las once durante una misa dirán las adoraciones de Sor Rosa. Al anochechar, Rosario, meditación, estación, Te-Deum y la reserva de S. D. M.

**Otras funciones**

En San Jaime, al anochechar, la devoción de la Agonía del Redentor.

**Visita á la Corte de María**

A la Virgen del Buen Suceso, en San Nicolás.

**Teatro Principal**

*Función para hoy* *Mortes*  
Paris, fin de siglo

**ULTIMAS COTIZACIONES**  
—facilitadas por la casa Fuster—  
VALORES LOCALES

Crédito Balear	111'00
Cambio mallorquín	64'25
Fomento Agrícola	51'00
Ferrocarriles de Mallorca	63'00
Alumbrado por Gas	108'00
Salinas de Ibiza	200'00
La General Mallorquina	76'00
Bonos municipales	29'00
La Isla Marítima	47'00
VALORES PÚBLICOS	
Madrid 16 de Enero	69'65
4 p interior perpetuo	75'80
4 p amortizable	104'80
Cubas	346'00
Banco de España	134'00
Tobacos	66'82
Barcelona 16 á las 4 t.	71'07
4 p interior	66'82
4 p exterior	71'07
4 p amortizable	105'62
Cubas 86	36'90
Coloniales	33'60
Nortes	25'70
Francia	66'75
Francos	59'75
Madrid	
Paris	

Renta francesa . . . . . 95'95  
Londres . . . . . 80'00

**FERRO CARRILES DE MALLORCA**

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de octubre de 1892 á 31 de marzo de 1893

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7'50 mañana, 2'45 y 3'30 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7' mañana y 5'15 tarde.  
De La Puebla á Palma, á las 7'25 m. y 5'25 tarde.  
De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5'15 tarde.  
De La Puebla á Manacor, á las 7-25 mañana, 2'45 y 5'25 (mixto) tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

**VAPORES-CORREOS**

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 4 tarde y miércoles 5 tarde de la mañana por vía de Alcudia.  
Para Valencia, jueves 4 tarde.  
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.  
De Valencia, lunes 7 mañana.  
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.  
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

**BOLETIN METEOROLÓGICO**

Día 16 Enero—9 mañana

Barómetro	754'1 mm.
Termómetro seco	6'8 grados.
Id. húmedo	4'2 >
Máxima en 24 horas	11'3 >
Mínima en id.	4'0 >
Reflector	2'1 >
Dirección del viento	N. O.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado	Kg.
Pluviómetro	mm.
Evaporómetro	1'4 >
Higrometro	
Ascenso del barómetro en 24 horas	1'3 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas	0'0 mm.

ENERO	
Cuarto menguante el 9	Cuarto menguante el 9
Luna nueva el 18	Luna nueva el 18
Sale el sol á las 7 h. 23	Sale el sol á las 7 h. 26
Pónese á las 4 58	Pónese á las 4 42
HOY	
17	18
1595. Francia declara la guerra á España.	1650. Arresto de los príncipes de Condé y de Conti
MARTES	
17   Ntra. Sra. de   848 los Remedios, San Antonio ab., y Sta. Rosalina	18   S. Pedro en   347 Roma.
MAÑANA	
MIÉRCOLES	

**SERVICIO DE LA**

COMPANÍA TRASATLÁNTICA

Mes de Enero

Línea de las Antillas, N. Y. y Veracruz. Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.—El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Cataluña» para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Campeche, Frontera, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacífico. El 20, de Santander, vapor «Alfonso XIII» para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 25 de Barcelona, y el 30 de Cádiz, vapor «Alfonso VII» para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, con trasbordo para los literales de Puerto Rico y Cuba, Estados Unidos, Tuxpam y Tampico.

Línea de Filipinas.—El 6 de Barcelona, vapor «Santo Domingo» para Port Said, Aden, Colombo, Singapur y Manila.

Línea de Buenos-Aires.—El 2 de Barcelona y el 7 de Cádiz, vapor «Ciudad de Cádiz» para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos-Aires.

Servicio de África.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor «Baldomero Iglesias» para Meilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz para Tánger los lunes, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maure (antes Copiñar) núm. 5.

Para PUERTO RICO, HABANA y CIENFUEGOS, con escalas en Mayagüez, Ponce y Matanzas, saldrá el 20 del actual el acreditado vapor trasatlántico

**JUAN FORGAS**

Admite carga y pasaje para dichos puntos, Canarias y Veracruz.

Para fletes, pesajes y demás informes: SANS, Hermanos, Conquistador, 7, Palma.

Nota: La carga ha de remitirse á Barcelona en el vapor que saldrá de Palma el martes 17 del corriente.

**Se desca vender unas** casacas sítas en la calle de Forinny núm. 13, esquina á la del Call número 1 y 3, consistentes en botiga entresuelo y dos pisos, con la condición de que tanto se venden por separado la tienda y entresuelo de los dos pisos como todo en junto.

Informarán calle de la Virgen de Lluch número 14, entresuelo. 3—3

**Fábrica de corsés**

Murillo, 41—Santa Catalina  
Se admiten corsés maquinistas. 10—1

**Bartolomé Reus, an-**

tiguo propietario de la acreditada tienda de Sembrería, sita en la calle de Jaime II, participa á sus numerosos parroquianos, que á últimos del presente mes, se encargará de nuevo de dicho establecimiento donde encontrarán un elegante y variado surtido de toda clase de sombreros, y demás objetos propios de su industria á precios sumamente económicos.

**Lecciones de Música**

En el establecimiento de F. Marasero y C.ª, Pelaires, 14, quedan abiertas las clases siguientes:

Solféo, vocalización, piano, guitarra, violín, violoncello, contrabajo, clarinete, cornetín y armonía.

NOTA. Este establecimiento cuenta para estas clases con inteligentes profesores de esta capital.

**VINO DE MESA PURO**

**Marca NOÉ**

á Nueve Pesetas caja de 24 botellas (sin envases)

**ALZAMORA HERMANOS**  
San Miguel, 61 y 63

**Confitería de Aulet**

calle de San Miguel núm. 5

Deseeo de complacer á sus numerosos parroquianos, les pose en conocimiento, á fin de evitarles molestias, los números que han sido agraciados de los tres regalos de Navidad, que hacía á sus parroquianos y son los siguientes:

1.ª suerte número 446  
2.ª id. » 67  
3.ª id. » 243

Y se suplica á los que tengan dichos números se sitvan para recoger los premios.

**Papeles Pintados**

para decorar habitaciones  
**BARROS Y MENDEZ**  
12, Plaza del Rosario, 12

Baratura fin de siglo

Se decoran habitaciones de 20 reales arriba y hay papeles de res y 1/2 en adelante.

La ocasión del año nuevo.—Hay magníficos saldos de papeles pintados que serán puestos en venta los días 13, 14 y 15 del corriente.

**AVISO**

En la carnicería de la calle de Santo Domingo núm. 15, hallarán carne á 1'88 pta. el kilo. Se despacha tanto de día como de noche. 10—8

**Petróleo refinado superior**

**MARCA EL LEÓN**



Venta al por mayor en cajas (de 36 litros) y en barriles.  
Depósito: Almacén del ferrocarril, Estación de Palma.  
Los pedidos deben dirigirse á SANS HERMANOS, Conquistador, 7.—Palma

**MAGNESIA**

La acreditada Magnesia Efervescente

**VALENZUELE**

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución.

Farmacías: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

**EFERVESCENTE**



**ERMANN SCHILLING, Ronda de San Pedro 8, BARCELONA**

**Nuevo motor OTTO**

único legítimo, con distribución á válvula é inflamación por tubo

En estos motores se ha suprimido el repartidor efectuándose la entrada de gas y aire por válvulas.

Sin ruido, sin calor y sin humo.

El único motor que no está sujeto á reparaciones.

Las llamas del repartidor están reemplazadas por inflamación por un tubo candente.

La distribución á válvula, la inflamación por tubo y el regulador de péndulo están privilegiados.

personal, muy experto para cualquier caso que se presentase.

La casa facilita planos é instrucciones gratis para el montaje y cuidado de sus motores.

Para más informes dirigirse á la Sucursal Gasmotoren Fabrik-Deutz.—Ronda de San Pedro núm. 8, Barcelona.



El nuevo motor OTTO á válvula es el más sencillo y más económico de cuantos se conocen, reuniendo la circunstancia de que todas sus piezas están á la vista y por lo tanto se hace más fácil el cuidado del motor hasta por la persona más inexperta.

Careciendo el motor OTTO modelo DV, de la distribución de corredera, es el único práctico en las poblaciones donde no hay talleres de cerrajería mecánica bien montados; además de que el motor OTTO de válvula no necesita nunca de reparaciones, sin embargo la casa dispone de

**ACADEMIA DE CONTABILIDAD**

DIRIGIDA POR

**D. Manuel Cirer**  
(Puigdorfila, 6, principal)

Durante el curso escolar de 1892-93 se explicarán las asignaturas siguientes:

Aritmética Mercantil  
Teneduría de Libros por partida doble  
Correspondencia Comercial

**Paraguas CASASNOVAS Guantes**

Variado surtido, baratura y solidez

**Pianos Bernareggi-Estela**

Inmensas ventas en estas Islas. Únicos en toda clase de fabricación española; no fiarse de palabras; estos se venden garantizados, por su solidez y excelencia de voces. Ojo, visitarlos antes ó después de todos, en el depósito de

**B. C. Perelló, Unión, 19**

Único que los posee, en las Baleares.

**ASMA, TOS,**

cateteros pulmonares y bronquiales, bronquitis crónica, abscesos pulmonares, etc.

EL EUCALIPTOL es además de excelente: nítido y antiséptico, un poderoso antiséptico clasificado entre los que impiden el desarrollo del bacilo de la tuberculosis. Asociado á los conocidos pectorales SAVIA DE PINO MARÍTIMO y BALAMO DE TOLU, se halla en las

**PASTILLAS BALSÁMICAS MORELLÓ**

De venta principales farmacias, Palma VALENZUELA, á 1'50 pta. caja.

**DOLOR DE MUELAS**

Se cura instantáneamente empleando el **Mástico Oriental**, de G. Barnaud, químico de Paris. Precio Ptas. 1'50 frasco.

Depósito general: Centro Farmacéutico.

**Bicicleta**

Hay una para vender en muy buen estado de conservación. Para informes dirigirse á la tienda de Bartolomé Trujol, calle de Bressa n.º 37.

**Venta**

Se vende la casa con cochera y cuadra establecida en los Hostales de Son Costa, calle de Rullán núm. 18, esquina á la del Norte.

Dará razón en la calle de San Miguel número 94. 5—4

**NO MÁS ENFERMOS**

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el **Enolaturu Padró**, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El **Enolaturu Padró** cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El **Enolaturu Padró** constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Arceña, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al **Enolaturu Padró**.

Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número 2, y en todas las farmacias.